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Письмо Мити от 8 ноября 1996 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Очередное письмо пишу из Владимира, куда приехал позавчера, то есть 6 ноября. У 

бабули всѐ нормально, если не считать того, что ещѐ не выплатили пенсию за сентябрь. 

Как в таких условиях пенсионерам жить, совсем непонятно. Слава Богу, у бабули есть 

кое-какие сбережения, но ведь так далеко не у всех.  

У меня же жизнь вошла в определѐнный ритм: каждый день с утра до позднего 

времени сижу в лаборатории (с перерывами на обед и ужин). Экспериментальная работа 

идѐт по двум направлениям: работа с PGH-синтазой из мышиных макрофагов (т.е. чисто 

ферментативная) и опыты с дифференцировкой клеток U937, где меня пока подстерегают 

неудачи: никак не могу трое суток продержать клетки без того, чтобы они все передохли.  

Статью в "Биохимии" нашу опубликуют скорее всего в феврале; я тут во Владимире 

переводил еѐ для английского издания журнала. Поскольку у меня принято к печати две 

статьи, я вполне подхожу для получения "соросовского аспиранта" на следующий год, так 

что собираю необходимые документы. Хорошо бы было получить Сорос, тогда не было 

бы проблем с деньгами на летний отдых (за год дают 1500 $). А пока жду стипендии, 

которая будет 18 ноября.  

Остальное время в лаборатории занимает компьютер. Правда, страница "Балтики" 

продвигается медленно, впрочем, до следующего сезона пока далеко. Сейчас больше 

времени занимает простое "блуждание" по сети, или "Chat" в реальном времени с другими 

любителями футбола со всего мира (в Штатах на ESPN есть тематический "soccer" канал, 

к которому можно подсоединиться с любой точки и печатать любые свои сообщения).  

А в прошлое воскресенье завершился последний тур чемпионата России. Как 

известно, не удалось избежать переигровки, которая будет 16 скорее всего в Санкт-

Петербурге. Матч же "Зенит" - "Спартак" вызвал, наверное, наибольший интерес за 

последние годы. По накалу атмосфера матча напоминала решающие матчи чемпионата 

Италии. Очень приятно было видеть битком забитый "Петровский" с петардами, 

ракетами, тремя тысячами спартаковских фанов. Матч получился очень драматичным. 

Видно было, что для "Зенита" ставки в этой игре были очень высоки, не говоря уже о 

"Спартаке". И если бы не неудачи Березовского, вряд ли "Спартак" смог бы добиться 

нужного для себя результата; игра-то по сути была равная.  

В то же время "Балтика" в Калининграде принимала "Текстильщик". На последний 

матч вновь собрался полный стадион. И "Балтика" не подвела своих болельщиков. Уже к 

50 минуте счѐт был 4:0. Впервые дубль сделал Баранов, также забили Булатов и Силин. 

Поведя 4:0, "Балтика" успокоилась, и "Текстильщик" забил гол престижа - 4:1 в итоге.  

Таким образом, после мощного финишного рывка (впрочем, ожидаемого) "Балтика" 

заняла в итоговой таблице 7-е место (так высоко в таблице "Балтика" на забиралась ни 

разу по ходу сезона). У "Балтики" равное число побед и поражений (по 12, плюс 10 

ничьих) при положительной разнице забитых и пропущенных мячей (44 - 35). Таким 

образом, мы расположились в турнирной таблице сразу вслед за "большой шестѐркой" 

(московские клубы, за исключением "Торпедо", "Ротор" и "Алания") с солидным, 

впрочем, отрывом от 6-го "Локомотива".  

В целом, это соответствует уровню игры команды - чуть выше среднего. Бесспорно, 

задача, стоявшая перед командой в начале сезона (10-е место), выполнена сполна. 

"Балтика" демонстрировала незамысловатый, но атлетичный футбол, делала ставку на 

хорошее физическое состояние игроков, их полную мобилизацию на матч.  

Надо сказать, что это в полной мере удалось. По заряженности на борьбу и по 

физическим качествам "Балтика", я считаю, первая среди российских команд. Ткаченко 

оказался прекрасным тренером, сумев провести команду через сезон без серьѐзных 



спадов, имея при этом чуть ли не самую короткую скамейку в лиге. При этом по ходу 

сезона явно чувствовалось, что игроки прибавляют в мастерстве. В результате, некоторые 

игроки вполне могут быть причислены к звѐздам чемпионата.  

Прежде всего, хочу отметить игру Василия Баранова. Дебютант команды, он не сразу 

вписался в основной состав, но по ходу сезона раскрылся как отличный полузащитник, 

оккупировав правый фланг (вытеснив из основы Андрея Дементьева - одного из лидеров 

прошлого сезона). Основные козыри Баранова - хорошая техника и прекрасный удар, что 

было продемонстрировано в матче с ЦСКА. По оценкам СЭ Баранов признан лучшим 

новичком чемпионата и третьим (после Аленичева и Есипова) правым полузащитником.  

Из игроков прошлогоднего состава, по моему мнению, наибольшего прогресса 

добился Макс Низовцев. Помимо присущего ему атлетизма, хорошей игры головой, Макс 

проявил себя как хороший технарь, не раз накручивая на своѐм левом фланге самых 

квалифицированных оппонентов. Макс - также третий на своей позиции (после Тихонова - 

лучшего игрока чемпионата - и Смертина из "Торпедо"). 

Наиболее сильная линия команды - оборона. Здесь очень квалифицировано играл 

Малай, набирающийся опыта год от года (несмотря на молодость, он - самый опытный 

после Никифорова игрок команды). Малай - первый по оценкам СЭ на позиции левого 

защитника, но тут газета явно сжульничала и "отправила" Малая на правый фланг, чтобы 

Шелия оказался первым. А на месте правого защитника Малай - только четвѐртый.  

На очень ответственном месте либеро очень неплохо отыграл дебютант команды 

Даев. Надѐжно, хотя чересчур, может быть, жестковато, отыграл Перминов. По ходу 

сезона позиции в обороне занимали Румянцев, ветеран Никифоров и Яблонский - 

универсал, способный играть на любой позиции. В итоге основной либеро прошлого 

сезона Ролевич был даже отпущен в "Кубань" вместе с Шушляковым (где он забил 15 

мячей), Марцуном и Кляшторным.  

Сказав о защитниках, нельзя не сказать о вратарях команды. Помазун отстоял свои 

матчи на очень высоком уровне (за исключением одного-двух матчей), установив новый 

рекорд чемпионатов России по количеству "сухих" матчей за сезон - 16. Шантолосов же 

отличился тем, что имеет абсолютно отрицательный результат +0=0-5 (причѐм, по 

крайней мере, 3 матча - со счѐтом 1:3).  

В центре полузащиты весь сезон отыграли Беслан Аджинджал и Навоченко. 

Большинство игр провели они без особого блеска, но боролись, как и вся команда, не 

жалея сил. Впрочем, Беслан в паре матчей делал всю игру (в Москву с "Торпедо", 

например). От Навоченко я, честно говоря, ожидал большего, по крайней мере, в плане 

исполнения штрафных. Один гол за сезон - это для него очень мало.  

Нападающие "Балтики" провели сезон на своѐм уровне. Силин, как обычно, 

демонстрировал свои лучшие бойцовские качества, Булатов же больше технарил. Забили 

они за сезон 18 голов (Булатов - 12, Силин - 6), что, в общем, неплохо. Но не все матчи им 

удавались, а Ткаченко считает линию нападения вообще слабейшей в команде. Не очень 

оправдались надежды на Шуканова - он не был сильнее основных нападающих. Руслан 

Аджинджал сыграл свои игровые эпизоды очень неплохо, думаю, он улучшил свою игру 

по сравнению с прошлым сезоном, но физической мощи ему не хватает.  

В целом, команда, бесспорно, прибавила по сравнению с прошлым сезоном и 

смотрелась очень достойно на уровне лучших команд лиги. О характере "Балтики" можно 

судить и по тому факту, что у неѐ лучший результат в играх с командами первой пятѐрки 

(5 очков отобрано у "Спартака" и ЦСКА, 3 - у "Алании", 2 - у "Динамо"). Седьмое место 

предоставляет "Балтике" шанс попасть в Intertoto, если кто-то из первой шестѐрки 

выиграет кубок. А в следующем сезоне можно будет и замахнуться на большее, если не 

потерять лидеров команды и укрепить несколько позиций, удлинить "скамейку". 

Наиболее близкую "Балтике" по стилю игру продемонстрировал "Зенит". Садырин 

также сделал ставку на атлетичный футбол, и это принесло свои результаты. Тем более 

нелепо то, что совет директоров "Зенита" не продлил с ним контракт. Вечно у "Зенита" с 



Садыриным какие-то конфликты. По-моему, руководство клуба - полные кретины.  

Забыл отметить, что калининградские болельщики обеспечили "Балтике" второй 

результат после "Алании" по домашней посещаемости ~ 17900 на матч. Это не может не 

радовать.  

В бытовом плане всѐ по-прежнему. Купил в Лужниках сапоги зимние за 225.000, 

прошитые, на вид очень надѐжные. Деньги от Тимофея Куликова получил, обменял на 

доллары, но к Бирюковым пока не заходил.  

Ну вот пока и всѐ на сегодня. Крепко вас целую. Ваш Митя.  

12 ноября 1996 г. Губернатор Комаров мне взятку передал (через Гнатюка - доцента-

совместителя нашей кафедры) предвыборную: часы карманные "300 лет Российского 

флота". Я еѐ принял публично, заявив нашему народу, что расцениваю еѐ как какое-

никакое признание полезности нашей общей кафедральной деятельности, и обещал 

хранить часы на кафедре. А вот голосовать за Комарова не обещал и не агитировал. Это 

уж пусть каждый сам разбирается.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 12 ноября 1996 г.  

Здравствуйте, мои дорогие дети, Шурочка и Саша!  

Как долго от вас нет весточки. Переживаю, что у вас? Здоровы ли?  

С 6 ноября был у меня Митя. Все три дня ждали от вас звонка, но не дождались. 

Поздравляю вас с большим счастьем Мити (в аспирантуру поступил). Какой он молодец! 

Дай Бог ему крепкого здоровья, благополучия на его пути. Задумки у него хорошие. 

Задачу ставит перед собой трудную, но чтоб на пути к цели не было никаких неровностей. 

Пусть будет так, как ему хочется. Дай Бог!  

10 ноября получила письмо от Иринушки. Так же говорит, что от вас нет уже 

давненько. У них всѐ в норме. Все здоровы. Жизнь идѐт. Забот, хлопот по дому для Ирины 

много, как и для всех хозяек. Работа, дети, муж и дела все домашние. В праздник звонил 

Вова. У них также всѐ в норме. Хозяйственные дела на участке в основном закончены. 

Зимний отдых настал.  

У нас зимы ещѐ нет. Погода осенняя, пасмурная, моросит дождичек. А у нас во дворе 

снова копают, грязи по шею. Хорошо, что дали наконец-то тепло 20 октября. Малость 

поморозили людей. Продукты я заготовила: картошку, капусту, огурцы (выделила одну 

баночку Мите), морковь, свеклу, лук. В этом году во Владимире было очень много яблок 

и цена 1.000 за 1 кг. Сварила варенье из них 3 банки. В общем, продукты все есть, да и в 

магазине всѐ есть. Только вот пенсию ещѐ и за сентябрь не давали. Надеемся, что на днях 

принесут.  

Здоровье моѐ по годам, как говорит врач. На днях ходила к участковому. Выписала 

разных лекарств: от давления, сердца, склероза, болеутоляющее. Хорошо, что ещѐ 

лекарства бесплатно.  

Года летят. Уже опять Новый год приближается. Будем надеяться, что всѐ будет 

нормально. Только бы не было хуже, чем сейчас.  

Пока, мои дорогие, до свидания. Всего вам доброго, а, главное, здоровья, удачи во 

всех делах. Крепко вас целую. Ваша мама.  

Жду ваших весточек. Письмо ваше, моя милая дочь, я получила в первых числах 

октября, спасибо.  

Письмо Майечки Бирюковой от 14 ноября 1996 г.  

Дорогие друзья, Сашенька и Саша, здравствуйте!  

Вся жизнь в суете. Давно собиралась - написать вам, но вечное бегство из дома, от 4-х 



стен, не даѐт присесть. Главное, 1 ноября родился внук: 2900 г - 48 см. Т.к. мать Милы 

была в запое, а Андрей на работе, почти каждый день (1.5 часа в одну сторону) ездила в 

роддом, куда Милу положили заранее. 6 ноября накануне праздничных дней забрали 

Милу домой. К несчастью, явилась еѐ мать и устроила невиданный, оскорбительный 

скандал. Мила еѐ выгнала из дома, но с тех пор не зовут и нас, ничего не объясняя. 

Перезваниваемся с Андреем. Гена даѐт рекомендации. Мать назвала внука 

(единственного) выродком и обещала отсудить у них квартиру. Стресс обошѐлся дорого. 

Хорошо, что приехала двоюродная сестра из Белоруссии, водила еѐ в Кремль, храмы, по 

городу, на Новодевичье. А потом к Асе приехала знакомая из ФРГ, гуляли с нею тоже по 

городу. До всех событий посмотрели с Геной в ЦДХ выставку прекрасных акварелей 

художника Сергея Андрияки, поражала величина полотен - огромные, и впечатление - 

работы маслом. А пишет ленинградскими акварелями, но на особой французской бумаге. 

До этого сходила на выставку японской графики и кимоно. Очень люблю японское 

искусство.  

Несколько раз звонила Ирине, всѐ пытаемся с Асей устроить ей бесплатные курсы по 

детской невропатологии. Может быть, удастся в январе. Ася ещѐ не дала точный ответ 

(она работает в институте усовершенствования врачей). Заходил (давно) Митя, показывал 

испанские фото.  

В Москве никак не наступит зима. Сухо, иногда пасмурно. Листва облетела, а снега 

нет, тепло +4°+8°. Мысли о ненормальности ситуации с семьѐй Андрея не дают покоя. 

Даже помочь нельзя. А ведь в первые месяцы очень трудно одной. К тому же из боязни 

потолстеть, Мила не ест, молока мало. Начали искусственное кормление (докорм). А 

дальше что? Всѐ-таки дочери лучше, хоть в такую идиотскую ситуацию не попадѐшь.  

Город усиленно чистится к будущему году. Прогулки были интересные, много 

красивых мест. Приезжайте. Целуем вас. Всех благ и здоровья. Майя, Гена.  

Дорогой Саша!  

Поздравляем с днѐм рождения. Желаем бодрости, здоровья и сил для всего 

намеченного. Радостей и счастья вашему дому! Целуем. Майя. Гена.  

15 ноября 1996 г. Толпы ходят: Юрик, лицеисты, Садохов объявился.  

Юрик Роман Юрьевич собирается ко мне в аспирантуру поступать. Он три года тому 

назад физфак Львовского университета окончил, а здесь в ДОСААФе электронному 

прослушиванию бойцов обучает. Ему тридцать лет. Как шарик выглядит: невысокий, 

лысый, пузатый и с усами хохляцкими. Холостой. Очень хочет к науке приобщиться. Я 

ему дал на пробу статьи попереводить - справляется. Физику ионосферы учит. Старается. 

Готов хоть каждый день ходить.  

С лицеистами прошлогодними мы с Олегом продолжили занятия, к очередным 

конференциям будем их готовить. Они теперь в десятом классе, подросли заметно. Из 

прошлогодней пятѐрки один выбыл, а двое прибавились. С них в лицее за эти занятия 

деньги стали брать к моему неудовольствию, но поделать с этим ничего невозможно.  

Садохов же якобы вознамерился всѐ-таки продолжить (а коли точнее, так начать) 

учѐбу в аспирантуре, во что я ни на грамм не верю. Но пусть кафедра решает - отчислять 

ли его сейчас или ещѐ потянуть немного.  

Письмо Ирины от 18 ноября 1996 г.  

Здравствуйте, дорогие мамочка и папочка!  

В последние два месяца совсем было не до писем. Сначала переживания в связи с 

похоронами, потом волнения по поводу получения лицензии. Получила я еѐ 12 ноября и 

уже съездила на приѐм в Черняховск. Встречают нас там хорошо, предоставляют кабинет 

и собирают больных. Я приняла 16 платных и одного бесплатного по просьбе 



заведующей. Мне даже кофе в перерыве предложили. За вычетом дороги (билеты), 10 % в 

поликлинику, я получила 330 тысяч. Ого! Это моя месячная ставка. Налоги - 17 %. Но 

пока у меня не было квитанций, отчитываться было нечем. Итак, я уже вернула деньги, 

потраченные на оформление лицензии (79 - свидетельство и 235 - лицензия). Но накануне 

я, к сожалению, потеряла в поликлинике кошелѐк со 120 тыс. рублей - собиралась платить 

за телефон. Обидно ужасно!  

А 21 и 23 ноября я отправлюсь в Правдинск и Балтийск. Не все районы с пониманием 

относятся. Но, наверное, со временем всѐ утрясѐтся. У нас в больнице выезжают 

ревматолог - он зачинщик, гастроэнтеролог, нефролог и пульманолог и ортопедом. Это 

почти все достаточно молодые специалисты (по возрасту до 40-45). В городе 

договорились о приѐмах гастроэнтеролог и нефролог. Я получила отказ (в основном от 

невропатолога) в своей 1-й поликлинике. Попасть к ней не очень просто на приѐм и 

заведующая была согласна. Но тут, видимо, просто не хотят пускать конкурента.  

Я пока не тороплюсь осваивать город, да и лицензию только получила. Попробую 

дать объявление в газете об осмотрах на дому. А Ваня советует попробовать предложить 

свои услуги в портовой больнице. Но, говорят, Горбенко собирается значительно 

доплачивать врачам, но запретить платные приѐмы в лечебных учреждениях. Зарплату 

нам задерживают на одну-две недели. С ноября сняли платные приѐмы, хотя больница 

собирается лицензироваться. Да и желающие заплатить есть.  

Вчера приехал Павел. У него работа в Балтийске. Ваню он просил кого-нибудь из 

радиотехников из ИЗМИРАНа с ним свести, а самого Ваню предлагает сделать своим 

полномочным представителем в Калининграде, на что Ваня не очень хочет соглашаться.  

Тамара Сергеевна немного пришла в себя. Пенсию ей пока не перечислили. Заходят 

какие-то женщины с огорода.  

Алѐше день рождения отметили 2 ноября. Подарили настольный футбол, мяч и 

пистолет. Собирались к вечеру. Были Карповы без Коли, Жанна с мальчиками и попозже 

Наташа с Костей. Откровенно говоря, было скучно. Алѐшу с чего-то затошнило, он 

довольно долго просидел у меня на коленях, два раза его вырвало. После активированного 

угля ему стало лучше. Но гости к тому времени стали расходиться.  

В очередной раз приезжал С. Б. Вова сломал руку, а Аня всѐ никак не может отучить 

Машу от груди.  

Миша четверть закончил с четырьмя четвѐрками, самое обидное - по английскому 

получил. Честно говоря, контроль с нашей стороны значительно ослаб, но и возраст-то у 

него какой.  

Погода тѐплая, один день только были заморозки до -3° ночью. Ещѐ в октябре ездили 

один раз в Ладушкин, а второй - в Ульяновку. Заходили к Колодкину и Свете. А в 

Ульяновке были с Галиной. День был дождливый, лишь во второй половине появилось 

солнце. Нам пришлось пешком идти до Ладушкина на дизель. Алексей у в/ч взвыл и 

попросился к Ване на шею.  

В прошедшие выходные Ваня возил детей на выставку кошек. А на Пугачѐва 

окотилась Манька - 2 кошечки - что-то совсем сдвинулась своим кошачьим рассудком, 

стала бросаться на всех, и Ваня еѐ отнѐс в лечебницу. Котят отнесли на рынок. А 

персидская два дня спустя принесла двух чудных "персов" - рыжего кота и чѐрно-белую 

кошечку. Видимо, от всех стрессов (ей от Маньки хорошо доставалось) котята родились 

недоношенными, размером в мизинец. Да ко всему ещѐ маманя ими не хотела заниматься. 

Приходилось З. И. и Коле первые дни (и по ночам тоже) караулить Дельку, чтобы она 

котят кормила, согревала и не убегала. Биба оказалась чудной нянькой. Тоже за ними 

смотрит. Теперь котятам один месяц, они чудные и милые. Кошечку Коля уже куда-то 

пристроил, а кота будут отдавать, как полагается, хозяевам производителя. Вот, пожалуй, 

и все наши новости.  

Митя почему-то не поздравил Алѐшу. Я один раз пыталась ему позвонить на кафедру, 

но не застала.  



Целуем вас. Мама, напиши, наконец, хоть что-нибудь. До свидания. Ирина, Ваня, 

дети.  

P.S. Получили сегодня - 19 ноября письмо. Поздравляем с покупками.  

19 ноября 1996 г. Андрей Черкизов в "Часе быка" на НТВ про Лукашенко: "Он, что, с 

ума сошѐл, этот бывший директор совхоза!" - в связи с высказываниями последнего, что 

"те, кому не нравится Лукашенко, могут поискать себе другую родину".  

20 ноября. По е-мэйлу от Брекке приглашение пришло в Тромсѐ приехать мне на 

неделю, а Олегу на месяц с 15 января.  

21 ноября. Черномырдин с Селезнѐвым и Строевым помчались в Минск Лукашенко 

ублажать...  

22 ноября. ... а тот их кинул.  

23 ноября. Боголюбовы и Власков у нас в гостях. К моему дню рождения из клуба 

"Ла Коста" сертификат пришѐл на мою фиксированную (46-ю) неделю в апартаментах 

"Клуба Сан Антонио". 46-я неделя - это как раз в которой день моего рождения. Можно 

туда будет ездить отмечать без всякого обмена.  

Е-мэйл от Серѐжи Лебле от 24 ноября 1996 г.  

Dorogoi Sasha,  

Nu ne nelepo li cto my ne ispolzuem etoi tehniki w mirnyh celah?  

S dniem rozdenia, vse zelaiem samogo tebe dobra i sciastia. Wcera ne mog naiti emaila... 

Estestwenno tebia otlozil na konec swoei subotnei raboty (+ Vova tut), ustal.  

A sto jezeli deistviteino naprositca k tebe v gosti ... v aprele? Kakie lekcii tebe byli by 

nuzny? Mogu vsiu teor. fiz., wolny wsiakie, ekologiiu nemnozko. Sasule - ogromnyi privet. 

Sergei.  

Письмо Мити от 26 ноября 1996 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Извините за задержку с письмом. Значительных событий за прошедшее время не 

происходило; всѐ время провожу в лаборатории. Две недели назад мы получили меченую 

арахидоновую кислоту, и теперь у нас потоком идут эксперименты как с U937 (линией, с 

которой я в основном работал на дипломе), так и с мышиными макрофагами. Маша 

(аспирантка, совместно с которой я работал) закончила свои эксперименты, и теперь вся 

культуральная работа в моѐм ведении.  

Помогать мне выделили студента с IV курса биофака Ивана Юдушкина. Вдвоѐм мы 

делаем весьма большой объѐм экспериментальной работы. А поскольку нужно ещѐ и 

проводить анализ своих результатов и литературных данных, то времени на что-либо 

другое остаѐтся мало. Основная задача (помимо работы) - оформить соросовские 

документы. Думаю, закончу с этим к началу следующей недели.  

Уже конец ноября, а снег пока ещѐ не выпадал. Почти весь месяц над Москвой висела 

низкая плотная облачность; вершина ГЗ очень редко была видна, и температура не 

опускалась ниже +4° С. Сегодня, правда, был первый ясный день, так что, возможно, зима 

придѐт уже скоро. А поскольку кроссовки мои порвались окончательно, то в футбол я 

играю очень мало, экономлю бутсы.  

Если ещѐ не поздно послать заказ в "Анналы", то я бы хотел, чтобы ты заказал № 



9623 (Receptor Classification).  

Тут Михеич распечатал фотографии, отснятые на вручении дипломов. Высылаю их 

вам. Там, где снято несколько человек, второй парень в костюме - Шатрук - наш главный 

футболист. А диплом мне вручает наш декан Лунин.  

Вот, пожалуй, и вся информация. Жду ваших писем. Крепко вас целую. Ваш Митя.  

26 ноября 1996 г. Ване - 40 лет!  

27-28 ноября 1996 г. На Учѐном Совете в Апатитах. Пока я у Ляцкого кофе пил, меня 

вместе с Терещенко и Мальцевым выдвинули на соискание государственной стипендии. 

При голосовании мы с Терещенко получили по одному голосу против (я голосовал "за" по 

его кандидатуре), а Мальцев получил все "за".  

Затем было тайное "мягкое рейтингование" (по пятибальной шкале) важнейших 

результатов, полученных в институте за год. Я в нѐм не участвовал, дабы не вызывать 

подозрений в тайных кознях, предпочтя высказаться открыто по всем представленным 

результатам. По итогам рейтингования на последнем месте оказался Мингалѐв, ненамного 

выше расположился Ляцкий, у меня место в середине с самым большим разбросом оценок 

- от 5 до 1. Вечером в гостях у Юры с Ирой спирт пил.  

29 ноября. Пивоваров мне неожиданное спасибо сказал - "за Апатиты". Ему 

рассказали, что апатитяне не хотели принимать отчѐт его сектора, зачитанный Пятси, 

которого Терещенко назначил руководителем сектора вместо Пивоварова по причине 

отказа последнего ездить в Апатиты (он, видите ли, не может на ихние морды смотреть). 

Я заступился за отчѐт, который рассматривался у нас на семинаре в Мурманске и был в 

целом одобрен, хотя научная деятельность самого Пивоварова осталась и для нас 

загадкой. В итоге отчѐт был принят Учѐным Советом, за что Пивоваров и счѐл нужным 

поблагодарить меня.  

Письмо тѐти Тамары Бургвиц от 30 ноября 1996 г.  

С наступившей зимой и с наступающим Новым 1997, лучшим годом, чем есть 1996 

год (високосный год), скорей бы закончился.  

Сегодня собрала все силы и решила написать вам письмо, т.к. дядя Вова часто 

вспоминает Сашу и очень волнуется (ему переживания - противопоказаны). Всѐ мне 

задаѐт вопрос: - Что с Сашкой-то хоть? Хоть весточку бы послал, что жив или что 

случилось, или опять какие-нибудь выборы? Ведь он может ещѐ что-нибудь в горячке 

сделать. Я ему вопрос! А ты когда писал ему?  

- Я уже стар и, ну, не могу писать. Высказал бы сейчас всѐ ему, но написать не могу. 

Я ведь скоро тоже уйду на тот свет. Я ведь должен знать, что ему надо? Что нет?  

Я не знаю, о чѐм разговор был у вас. Но он в обиде и уже сердится. Ты должен 

написать ему тѐплое письмо. Точка.  

Как мы живѐм? Я с лета кувыркаюсь и морально и т. д. Дядя Вова болеет. Вы видели. 

Болел, болел и дошло до скорой. Вызвала, и скорая хотела сразу забрать в больницу, но он 

попросил и дал слово - на следующий день поедет. Скорая на следующий день прислала 

хорошего врача-специалиста на дом, и та вызвала скорую, и я Володю в больницу повезла 

с правосторонним воспалением лѐгких. Привезли и в этот же вечер ему поставили 

капельницу и так три дня подряд уколы в вену, в попу, капельницы и таблетки. Обширное 

воспаление лѐгких. Было тяжело, но он хорошо поддался лечению и ему быстро 

рассосали.  

Назначили день выписки и он мне говорит:  

- Тамара, я не могу встать.  

- Что Вовочка? Почему?  



- У меня кровотечение от геморроя. (Уже документы на руках.) Мне до дома не 

дойти. Не говори, а то меня в другое отделение переведут.  

- Пойду попрошу свечи кровоостанавливающие.  

Сказала врачу. Она мне 4 штуки дала, и мы уехали домой. Кровь идѐт алая, теряет 

кровь, нервничает, но успокаиваю. Вымылся. Ложись! Впервые за 43 года жизни показал 

мне свои прелести. Я шучу, чтоб его отвлечь и успокоить. Вставила ему свечу, оделся - 

лежи. Теперь я буду лечить! 3 раза вставила - успокоилось. Теперь смотрю - он на стул 

сесть не может! Что такое? Что ты кривишься?  

- Мне больно сидеть!  

- Почему?  

- У меня там внизу большой нарыв и какая-то слизь вытекает.  

Ложись! Принял позу как у гинеколога. Смотрю. Ужас! Под яичками большая 

опухоль и прямо идѐт к заднему проходу. Взяла синтелитиновую мазь, приложила и он 

ночь поспал. На утро уговаривать идти к врачу какому? Урологу? Хирургу? Никуда не 

пойду. В общем, чуть заживѐт и опять как гнойное что-то. Пошла, купила мазь 

Вишневского и стала марлевые тампоны с мазью Вишневского прикладывать и 

лейкопластырем приклеивать, чтобы не закрыть задний выход прямой кишки. 3 тюбика 

синтелитиновой, 2 банки Вишневского, куча бинтов по 10 метров и 4 лейкопластыря, и я 

каждый день ему и свечи, и перевязки. Сейчас стало легче и всѐ уменьшилось, но что-то 

просвечивается 4 точки. Смотрела в лупу и думаю, не камни ли у него в мочеточнике 

после капельницы, пока его полоскали? Сейчас температура спала, сидит нормально, но 

заживает.  

Но в приѐмной наша врачиха подошла и сказала: - У Вас, Вы знаете, очень больное 

сердце.  

Спрашивать я при нѐм не стала. От этого ему лучше не станет. Мы оба как воды в рот 

набрали. Если спрошу, то чтоб ещѐ один инфаркт получить. Так как я с ним ходила на 

рентген в приѐмном отделении, а потом на машине увезли в терап. отделение. И вот он с 

этих пор, как побывал в больнице, расстроился, но дома стало лучше. Но сердце болит 

чаще, правая сторона болит, где было воспаление, врач сказала от позвоночника. Даю 

боралгин от боли. В общем, разваливается мой Вовочка. Любимый мой, самый дорогой 

человек.  

Беда одна не приходит. Заболел Виктор (брат). Я его с ранней весны гнала к врачу - 

ты на ногах переносишь бронхит или воспаление лѐгких. - Пойду, пойду. - Дотянул до 

осени со своим огородом и свалился. Вызвали перед ноябрьскими врача, сказала бронхит, 

потом инфаркт? Потом обширное правостороннее воспаление лѐгких. Увезли в больницу. 

Еле, еле прошла до палаты. Теперь в палате, потом реанимация, а теперь в палате в 

худшем состоянии. Не знаю, сможет ли он встать на ноги.  

Он в 1995 перенѐс на ногах инфаркт сердца, сейчас ишемическая болезнь сердца, т.е. 

предынфарктное состояние и правостороннее воспаление лѐгких, а сейчас на каталке 

возили на УЗИ, у него очень больная печень (это ему оставила его выпивка). Последнее 

время он не пил, т.е. месяца 2-3. Сейчас и не курит, и не пьѐт, но поздно. Самое страшное 

- печень его приведѐт к последнему исходу. Это слова врачей. Сможем домой взять или 

нет - не знаю. Переживаю - ужас.  

Плакать негде. Я верчусь по-прежнему и теперь в 16 часов ухожу в больницу и в 20 

дома. За своего переживаю и Виктору надо помочь. Валя в больницу не может идти - сын 

раньше умер в этом отделении. Жанка и я хожу. Жанну лечу и учу держаться. Помогали 

Виктору самые хорошие врачи-специалисты в реанимации. Но печень подводит. Сейчас 

слаб, еле сидит по 5-10 минут и всѐ ложится на спину. Дышит тяжело. Ничего не ест. 

Сегодня еле уговорила молочное картофельное пюре поесть. Пьѐт Боржоми и, видимо, у 

него внутри температура. По градуснику 36,4-36,5.  

Так вот моѐ строгое наказание Саше. Брось увлекаться водкой! Брось питьѐ для 

разрядки! Как это я видела у себя дома, т.е. на набережной Строителей, 6. У тебя печень 



ранее болела. Все вы мужики смотрите легко на жизнь. Но вот Виктору был не урок, что у 

Вали сын в 48 лет умер от цирроза печени, теперь похоже, что и у Виктора. 5 лет прошло, 

как Аркадий умер.  

Саша, я волнуюсь и Володя тоже, т.к. мы видели, как ты выпивал у нас. Не смей 

больше увлекаться. Виктор бросил, но, видимо, поздно. Володя мне не велел писать тебе о 

выпивке, меня ругает. Ты не знаешь и не твоѐ дело. А я всѐ вижу и мне жаль, что у тебя 

нет что ли силы воли? В такое тяжѐлое время жизни - найти увлечение водкой.  

Дядя Вова волнуется, что вы молчите. Письмишко напишите. У нас в Санкт-

Петербурге много чего ужасного происходит на улицах и в домах. Сообщают сводки по 

радио.  

Мы вам шлѐм свои соболезнования по случаю смерти отца Саши и нашего Андрея. 

Нам сообщил Сергей Мороз, и я сразу же на адрес Т. С. послала телеграмму всем родным. 

Крепись, Сашенька, мы вас обоих вспоминали и поплакали. Вы оба теперь без отцов, но 

не забывайте, что вы - дедушка с бабушкой и вам надо жить и жить и радоваться.  

Да вспоминали вас, и Сашуля была права, что ты деньги за дачу в Испании выбросил 

зря. По телевизору объясняли как это делается. Как и вы купили путѐвку. Всем 

показывают 1-2 комнаты убранные, а когда посылают, то далеко не то, что показывают и 

что очень много денег они берут сверх стоимости, что это обман и, пожалуйста, россияне, 

смотрите в оба. А насчѐт продажи - вообще обман. Так что ищи желающих и продавай 

свою дачу, пока не все слышали.  

Всѐ понимаем, что, видимо, очень растратились с похоронами и после отпуска вам 

тяжело, да ещѐ, наверное, и зарплату на Севере не выплачивают. Крепитесь ребятки - это 

очень тяжѐлая утрата и тяжело всяко. Увидите своих детей или услышите - привет от нас. 

Мы будем жить всем чертям на зло и будем ещѐ радоваться. Хочется с вами поболтать, но, 

увы, время 11.30. Пошла посмотрю, лѐг ли Вовулечка мой. Я ведь вам ещѐ не успела 

рассказать и очень много хорошего о своѐм Вовуле. Он же у меня интеллигентный 

мужчина, чем я и горжусь, что у меня такой муж. Дай Бог ему ещѐ здоровья.  

Пока. Ждѐм. Пиши на до востребования. Целуем я и Вовочка. Он телевизор смотрит. 

До свидания.  

Забыла о себе. Я - ничего, пока бегаю по больницам. В Разлив надо идти, но нет 

времени. Надо убираться в доме. 3 января у меня будет в доме инвентаризация. Положено 

через 5 лет. Уплатила 160 тыс. рублей. Выдадут новый технический паспорт на дом с 

изменением и построением. Моя подруга Лѐля (Галины Куренной мать) с 13.12.96 ещѐ в 

больнице в Удельной, стала ещѐ хуже.  

(продолжение следует)  
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